

59^e CONSEIL DIRECTEUR

73^e SESSION DU COMITÉ RÉGIONAL DE L'OMS POUR LES AMÉRIQUES

Session virtuelle, du 20 au 24 septembre 2021

CD59/DIV/11
Original : anglais

**ALLOCUTION FINALE DU DR CARISSA F. ETIENNE,
DIRECTRICE DU BUREAU SANITAIRE PANAMÉRICAIN
ET DIRECTRICE RÉGIONALE POUR LES AMÉRIQUES
DE L'ORGANISATION MONDIALE DE LA SANTÉ**

**ALLOCUTION FINALE DU DR CARISSA F. ETIENNE,
DIRECTRICE DU BUREAU SANITAIRE PANAMÉRICAIN
ET DIRECTRICE RÉGIONALE POUR LES AMÉRIQUES
DE L'ORGANISATION MONDIALE DE LA SANTÉ**

24 septembre 2021

**59^e Conseil directeur de l'OPS
73^e session du Comité régional de l'OMS pour les Amériques**

Monsieur le Président du 59^e Conseil directeur, M. Christopher Tufton, Ministre de la Santé et du Bien-être de la Jamaïque
Mesdames et messieurs les délégués des États Membres, des États participants, des Membres associés et des États observateurs
Chers collègues
Mesdames et Messieurs

Bonjour.

Nous sommes à la fin d'un 59^e Conseil directeur de l'Organisation panaméricaine de la Santé réellement inspirant et extrêmement productif. Bien que nous ayons rencontré quelques difficultés mineures liées au déroulement virtuel de cette réunion, je suis extrêmement satisfaite et très heureuse que vous ayez exprimé vos idées les plus audacieuses et les plus créatives lors de nos délibérations, comme je vous l'avais demandé dans mon allocution d'ouverture. Vous avez veillé à ce qu'un esprit de solidarité et une réflexion favorable à l'équité demeurent au cœur de nos recommandations politiques alors que nous nous relevons de cette catastrophe sans précédent dans notre vie et reconstruisons.

Au cours de cette réunion, vous avez réaffirmé la nécessité de donner la priorité à l'équité, non seulement en ce qui concerne les interventions en matière de santé, mais aussi relativement aux interventions sociétales nécessaires pour faire progresser le bien-être de tous. De plus, j'ai entendu à maintes reprises un appel à une plus grande coopération, à un plus grand partage de l'information et à une union des forces pour stopper cette pandémie, et cela nous a rappelé les efforts déployés par vos gouvernements dans ce contexte de pandémie pour concrétiser la Santé dans toutes les politiques.

Mesdames et messieurs les délégués, vous avez une fois de plus souligné la nécessité de renforcer les systèmes de santé pour qu'ils soient plus résilients et plus réactifs aux urgences de santé publique – des urgences telle que cette pandémie de COVID-19 – mais j'ai été particulièrement touchée par le fait que vous ayez explicitement reconnu la nécessité d'investir davantage dans les systèmes de santé, notamment dans les fonctions essentielles de santé publique et la santé en général. Nous devons veiller à ce que cela devienne une réalité.

Vous avez exprimé une immense gratitude à l'égard de tous les agents de santé pour leur dévouement sans faille et leur persévérance, à la lumière de tant d'obstacles, et des sacrifices que

certaines d'entre eux ont consentis, parfois au prix de leur vie. Ils ont géré ce qui était, et continue d'être, une charge écrasante de cas de COVID-19, tout en faisant face à d'importantes pénuries d'EPI, , jusqu'à aujourd'hui encore, ainsi que de produits thérapeutiques et d'autres technologies de la santé. Je tiens à me joindre à vous pour saluer une fois de plus tous nos agents de santé.

Vous avez reconnu et pleinement soutenu le besoin d'innovation, notamment l'utilisation de l'intelligence artificielle et d'autres technologies de la santé, pour faire progresser la science des données dans le domaine de la santé publique afin de permettre l'élaboration de politiques sanitaires solides fondées sur des données probantes fiables.

Vous avez tristement rappelé les défis nationaux et régionaux qui ont pénalisé vos ripostes respectives à la pandémie, notamment les défaillances de la chaîne d'approvisionnement mondiale, l'iniquité dans la mise à disposition et la distribution des fournitures essentielles, la capacité de production régionale limitée, voire nulle, les systèmes de réglementation et de soutien inadéquats, qui finalement ont tous aggravé la vulnérabilité de notre Région. Dans ce contexte, nous en sommes venus à reconnaître l'importance stratégique d'une politique d'autosuffisance, qui permettra d'accroître la production nationale et régionale de vaccins et l'accès, non seulement à ces vaccins, mais aussi aux médicaments et aux technologies essentiels de santé. À cet égard, le Secrétariat a pris note de l'importance que vous accordez à la coopération Sud-Sud, à la coopération triangulaire et à la coopération multilatérale, en particulier avec des entités telles que l'OMS, l'Organisation mondiale du commerce et les principales parties prenantes du secteur privé.

J'apprécie que les États Membres aient reconnu les risques potentiels pour la santé publique, dont les effets peuvent être déclenchés par des actions au niveau de l'interface homme-animal-environnement, et qu'ils aient soutenu à l'unanimité l'approche multisectorielle et multipartite globale « Une seule santé ».

Ensemble, nous avons déploré le déclin général de la couverture vaccinale dans les Amériques, qui s'accompagne de niveaux croissants de réticence à la vaccination, ce qui est exacerbé par la pandémie de COVID-19. Je vous supplie de porter une attention sincère à l'élargissement de la couverture, l'amélioration des programmes de sensibilisation à la vaccination et l'investissement dans le premier niveau de soins, ainsi que d'aborder le problème de la réticence à la vaccination. En réalité, ces insuffisances nous empêchent d'en finir avec la COVID-19 ; au-delà de cette réalité cependant, pallier ces insuffisances favorisera également tous les programmes de vaccination à l'avenir.

Bien que la question cruciale des contributions fixées ait été soulignée comme un véritable défi pour les États Membres, en particulier pour ceux qui subissent des répercussions économiques négatives du fait de cette pandémie, la nécessité absolue pour le Secrétariat d'un financement flexible prévisible afin de pouvoir mettre en œuvre sa coopération technique avec les États Membres a également été pointée. Une fois de plus, permettez-moi d'applaudir publiquement les États Membres qui ont déjà versé leurs contributions fixées, et je demande ici même aux autres de bien vouloir s'acquitter de leurs obligations financières envers l'Organisation.

Votre esprit infatigable et votre détermination vous ont permis de discuter et d'adopter rien de moins que les treize résolutions proposées.

Deux événements parallèles ont par ailleurs été organisés, l'un sur le transfert de technologies pour la production de vaccins à ARNm, l'autre sur une riposte globale pour faire face à la crise prolongée résultant de la pandémie de COVID-19. Il s'agissait de deux événements parallèles cruciaux.

Vous serez heureux d'apprendre que la moyenne quotidienne du nombre de personnes connectées à ce forum était de 2533 au cours des trois premiers jours, soit plus de 3000 personnes en deux jours. La Région, et le monde, ont été à l'écoute, alors que nous délibérions sur certaines des questions réellement prioritaires en ce moment, avec l'objectif également de tenir nos promesses en matière de droits humains, et d'être capables de progresser vers la santé et le bien-être, tout en restant sur la voie des objectifs de développement durable.

Alors que nous poursuivons la lutte contre la pandémie de COVID-19, je suis aujourd'hui, sur la base de vos délibérations, très confiante qu'ensemble, unis dans l'esprit de solidarité panaméricaine, nous vaincrons ce virus SARS-CoV-2 et serons beaucoup mieux préparés en pratique pour la prochaine pandémie, après avoir pris en compte et à cœur les enseignements tirés de ce chapitre de la santé publique. Notre peuple, ainsi que l'histoire, exigeront que nous tirions des enseignements de cette expérience.

À cet égard, nous saluons les engagements pris il y a deux jours par tous les principaux acteurs lors du Sommet mondial sur la COVID-19 dirigé par les États-Unis, avec pour objectif d'atteindre un taux de vaccination d'au moins 70 % de toutes les personnes dans tous les pays d'ici à la fin de 2022. Des investissements importants seront réalisés par les États-Unis et l'Union européenne, et d'autres pays se sont engagés à atteindre cet objectif.

En conclusion, et en notre nom à tous, j'aimerais exprimer nos remerciements particuliers et notre profonde gratitude à notre Président, l'honorable Christopher Tufton, Ministre de la Santé et du Bien-être de la Jamaïque. Vous conviendrez avec moi que le Dr Tufton a géré avec habileté et fermeté ce 59^e Conseil directeur. Merci, Dr Tufton.

Je voudrais également exprimer notre gratitude la plus sincère au Président du Comité exécutif, au Vice-Président de ce Conseil directeur, le Vice-Président de l'Équateur, ainsi qu'à notre Rapporteur, qui se sont tous acquittés de leurs fonctions respectives avec diligence et excellence.

Je tiens également à remercier sincèrement et collectivement notre propre directrice adjointe, Mme Mary Lou Valdez, pour son dévouement et la fluidité de son travail en tant que Secrétaire de ce Conseil directeur, à notre Bureau des Organes directeurs pour sa planification, sa gestion et son exécution efficaces de toutes les opérations liées à cette deuxième réunion virtuelle du Conseil directeur (en mentionnant tout particulièrement Mônica Zaccarelli Davoli), et au personnel de nos départements des communications et des technologies de l'information pour leur soutien dynamique, qui a permis une connectivité efficace et ininterrompue. Permettez-moi de saluer les autres membres de notre haute direction et de les remercier, ainsi que le conseiller

juridique et l'ensemble de notre personnel au Secrétariat, pour leurs efforts inlassables, leurs contributions exceptionnelles et leur soutien remarquable, tant pendant qu'avant la réunion de cette semaine. Je tiens également à remercier tous les délégués de la réunion qui ont participé de manière si assidue et active.

Au nom de tous les délégués, je tiens à remercier chaleureusement nos talentueux interprètes, sans lesquels nous n'aurions pas été en mesure de mener notre travail de manière aussi efficace et harmonieuse : sans eux, nous nous serions trouvés dans une situation semblable à celle de la tour de Babel.

Mesdames et Messieurs, je vous félicite une fois encore et vous remercie tous pour ce travail bien mené, et j'attends avec impatience votre soutien continu, votre engagement actif et votre solidarité indéfectible au Bureau sanitaire panaméricain alors que nous poursuivons notre travail pour sauver des vies et améliorer la santé et le bien-être de tous les peuples, tout en menant une bataille monumentale contre ce minuscule virus de la COVID-19. Une infime particule peut entraîner tant de douleur et de souffrance dans le monde, mais je suis convaincue qu'ensemble nous la vaincrons.

Merci beaucoup à tous et au revoir.

- - -